

**IMPLEMENTASI PROTOKOL TRANSIT ANTARA NEPAL DAN
REPUBLIK RAKYAT CHINA PADA MASA PEMERINTAHAN
PERDANA MENTERI SHARMA OLI TAHUN 2016-2018**

SKRIPSI

**Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Memperoleh Gelar
Sarjana Sosial (S.Sos) dalam Bidang Hubungan Internasional**



**Oleh :
Thareq Kamal Taufik
NIM. 172215020**

**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
DESEMBER 2019**

**PERNYATAAN
PERTANGGUNGJAWABAN PENULISAN SKRIPSI**

Bismillahirrohmanirrohim

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Thareq Kamal Taufik

Nim : 172215020

Program Studi : Hubungan Internasional

Judul Skripsi : **Implementasi Protokol Transit antara Nepal dan Republik Rakyat China pada Masa Pemerintahan Perdana Menteri Sharma Oli pada Tahun 2016-2018**

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa :

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan pada lembaga pendidikan manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil dari karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil dari plagiasi ataskarya dari orang lain.
- 3) Apabila skripsi ini di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan sebagai hasil plagiasi, saya bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 13 Januari 2020

Yang menyatakan,


Thareq Kamal Taufik
NIM: 172215020

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Setelah melakukan bimbingan, arahan dan koreksi terhadap penulisan skripsi yang ditulis oleh:

Nama : Thareq Kamal Taufik

NIM : 172215020

Program Studi : Hubungan Internasional

yang berjudul; **"Implementasi Protokol Transit antara Nepal dan Republik Rakyat China pada Masa Pemerintahan Perdana Menteri Sharma Oli Tahun 2016-2018"**, saya berpendapat bahwa skripsi ini telah direvisi dan dapat diajukan dalam rangka memperoleh gelar sarjana dalam bidang Hubungan Internasional.

Surabaya, 13 Januari 2020

Pembimbing



Muhammad Qobid' Ainul Arif, S.I.P.,M.A.

NIP 198408232015031002

LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi oleh Thareq Kamal Taufik dengan judul “Implementasi Protokol Transit antara Nepal dan Republik Rakyat China pada Masa Pemerintahan Perdana Menteri Sharma Oli Tahun 2016-2018” telah dipertahankan dan dinyatakan lulus di depan Tim Penguji Skripsi pada tanggal 27 Desember 2019.

TIM PENGUJI SKRIPSI

Penguji I



Muhammad Qobidl' Ainul Arif, S.I.P., M.A.
NIP 198408232015031002

Penguji II



Ridha Amaliyah, S.I.P., MBA
NUP 201409001

Penguji III



Rizki Rahmadini Nurika, S. Hub. Int., M.A.
NIP 19900325218012001

Penguji IV



Moh. Fathoni Hakim, M.Si.
NIP 198401052011011008

Surabaya, 10 Januari 2020

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Fakultas Ilmu Sosial Ilmu Politik

Dekan



Prof. Akh Muzakki, Grad. Dip. SEA, M. Ag. M. Phil, Ph. D.
NIP 197402091998031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Thareq Kamal Taufik
NIM : I72215020
Fakultas/Jurusan : FISIP / Hubungan Internasional
E-mail address : thareq71@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Implementasi Protokol Transit Antara Nepal dan Republik Rakyat China pada Masa

Pemerintahan Perdana Menteri Sharma Oli 2016-2018

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 8 Januari 2020

Penulis

(Thareq Kamal Taufik)

beserta sistematika pembahasan dari tiap bab yang dijelaskan berdasarkan kaidah alur dari proses penelitian ini.

Pada bab II kerangka konseptual disajikan penjelasan dari suatu konsep yang peneliti digunakan yang dapat mendukung penemuan jawaban dari rumusan masalah yang diambil oleh peneliti yakni “Bagaimana dampak kebijakan protokol transit terhadap ekspor-impor Nepal pada masa pemerintahan perdana menteri Sharma Oli tahun 2016-2018?”. Peneliti menggunakan pengkajian dampak kerjasama protokol transit dan ekonomi negara Nepal sebagai subjek dalam penelitian ini.

Pada bab III metode penelitian, peneliti memaparkan penjelasan dari pendekatan dan jenis penelitian, subjek dan objek penelitian, teknik pengumpulan data, teknik analisis data, teknik pemeriksaan dan keabsahan data, lokasi dan waktu penelitian, serta tahap penelitian yang digunakan pada penelitian ini.

Pada bab IV penyajian dan analisis data yang peneliti paparkan dari data hasil penelitian yang telah diperoleh, yakni melalui data sekunder yang telah ditemukan dari berjalannya suatu proses penelitian yang telah dilakukan. Data yang diperoleh oleh peneliti dijelaskan dalam bentuk uraian secara tertulis, yang didukung oleh tabel dan gambar yang dapat memperjelas perolehan data penelitian. Pada bab ini, dideskripsikan secara detail subyek penelitian serta perolehan data hasil penelitian yang diperoleh terkait dengan dampak kebijakan protokol transit terhadap ekspor-impor di Nepal yang

B. Kerjasama Protokol Transit Nepal-Republik Rakyat China pada Masa Pemerintahan Perdana Menteri Sharma Oli tahun 2016-2018

Pada saat Perdana Menteri Sharma Oli dipilih tahun 2015 dari partai komunis Nepal, dan Perdana Menteri Sharma Oli lebih cenderung melakukan kerjasama protokol transit dengan Republik Rakyat China. Sharma Oli langsung berkunjung ke China untuk bertemu Xi Jinping untuk menandatangani Perjanjian Transit dan Transportasi pada bulan Maret 2016. Perjanjian protokol transit tersebut disepakati oleh Ravi Shanker Sainju selaku Sekretaris Nepal di bidang Kementerian Perindustrian, Perdagangan, dan Suplai, serta oleh Wang Suiping selaku Direktur Jenderal Departemen Transportasi Republik Rakyat China.⁶³

Nepal dan Republik Rakyat China telah menyetujui teks protokol perjanjian yang akan memungkinkan pedagang dan pengusaha Nepal untuk menggunakan jalur pelabuhan laut dan darat. Nepal dapat melakukan pengiriman barang untuk kegiatan perdagangan ekspor-impor ke Republik Rakyat China dengan rute pelabuhan laut Tianjin, Shenzhen, Lianyungang dan Zhanjiang dan pelabuhan kering Lanzhou, Lhasa dan Xigatse. Perjanjian tersebut juga memberikan akses ke wilayah Himalaya yang menuju ke pelabuhan laut dan darat Republik Rakyat China untuk perdagangan dengan negara ketiga.⁶⁴

⁶³ The Nepal-China transit agreement approves a single compatibility in India, <https://www.indiatoday.in/world/story/nepal-china-transit-agreement-ends-sole-dependence-on-in-dia-1335863-2018-09-09>, diakses pada 29 Oktober 2019

⁶⁴ Nepal, China conclude protocol of Transit Transport Agreement, http://www.xinhuanet.com/english/asiapacific/2018-09/07/c_137452422.htm, diakses pada tanggal 25 Oktober 2019

Nepal fokus pada kegiatan untuk membangun relasi dari perjanjian tersebut, memungkinkan Nepal banyak mendapatkan izin. Berdasarkan protokol transit tidak membatasi Nepal untuk menentukan atau menggunakan jalur, Nepal dapat memilih rute yang baik dan relatif cepat. Selain itu, Nepal dapat menggunakan lebih banyak pelabuhan laut dan pelabuhan kering dapat digunakan tanpa mengubah isi perjanjian protokol transit yang telah disetujui dengan Republik Rakyat China, serta truk-truk dengan plat nomor Nepal bisa lebih cepat melalui akses ke jalan setapak Xigatse untuk mengambil barang.⁶⁵

Melalui kerjasama protokol transit Nepal menggunakan enam titik perlabuhan yang dibuka oleh pihak Republik Rakyat China untuk melakukan perdagangan ekspor-impor melalui pelabuhan-pelabuhan yang telah disepakati. Protokol transit yang disepakati dengan Republik Rakyat China telah memberi Nepal akses ke laut tanpa melewati wilayah India. Perjanjian protokol 17 poin menyebutkan bahwa Nepal akan dapat berdagang dengan Republik Rakyat China melalui berbagai enam poin pabean, yaitu Tatopani, Kerung, Kimathanka, Korala, Yari dan Olangchunggola.⁶⁶

Terlepas dari kerjasama protokol transit untuk menambah hubungan kerjasama dalam hubungan kedua negara, Nepal telah menyetujui kerjasama *Inisiatif Belt and Road* (BRI) dengan Republik

⁶⁵ The Nepal-China transit agreement approves a single compatibility in India, <https://www.indiatoday.in/world/story/nepal-china-transit-agreement-ends-sole-dependence-on-in-dia-1335863-2018-09-09>, diakses pada 29 Oktober 2019

⁶⁶ Nihar R. Nayak, "Nepal-China Transit Agreement: An Evaluations", *Institute for Defence Studies and Analyses (IDSA), Issue Brief*, (September, 2018). 10.

konektivitas dan perdagangan. Kereta api Nepal- Republik Rakyat China merupakan akses transportasi berupa kereta api yang telah direncanakan antara Republik Rakyat China dan Nepal. Fasilitas kereta api tersebut menghubungkan Kathmandu dengan Shigatse, Tibet, melintasi perbatasan Republik Rakyat China-Nepal di Gyirong - Rasuwa. Kereta api Republik Rakyat China-Nepal akan membawa opsi perdagangan yang sangat dibutuhkan ke dataran tinggi Tibet di wilayah Republik Rakyat China. Sehingga dapat meningkatkan dan meningkatkan pariwisata di kawasan itu, dan memperluas perdagangan Republik Rakyat China dan Nepal.⁸⁴ Sebagian penambahan jalur kereta api dari rute dari Nepal telah selesai, dengan pembangunan Kereta Api Lhasa Shigatse , dan telah dibuka sejak Agustus 2016, mencakup jarak 253 Kilometer dari perbatasan Nepal ke Xigatze Republik Rakyat China.⁸⁵ Sebagian penambahan jalur kereta api dari rute dari Nepal telah selesai, dengan pembangunan Kereta Api Lhasa dan Shigatse , dan telah dibuka sejak Agustus 2016, mencakup jarak 253 km dari perbatasan Nepal ke Xigatze Republik Rakyat China.⁸⁶

⁸⁴ About Trade and Commerce, https://www.indembkathmandu.gov.in/page/about-trade-andcommerce/&xid=17259,15700019,15700186,15700190,15700256,15700259,15700262,15700265,15700271,15700283&usg=ALkJrhjcB16AMM76bt_WjegtTnouqYtKQ, diakses pada 29 Oktober 2019

⁸⁵ “Officials uncertain about Transit and Transportation Protocol signing with China”, The Kathmandu Post, June 16, 2018. h. 4.

⁸⁶ “Officials uncertain about Transit and Transportation Protocol signing with China”, The Kathmandu Post, June 16, 2018. h. 4.

Modalitas operasional termasuk pemanfaatan pelabuhan, rute, kondisi transit, moda transportasi dan transfer barang, bea cukai dan keperluan untuk memfasilitasi transportasi transit telah disepakati bersama.

Berdasarkan kerjasama protokol transit antara Nepal dan Republik Rakyat China, melalui kesepakatan yang telah terjalin tersebut, terdapat penambahan pelabuhan Republik Rakyat China yang secara resmi diberikan tujuh poin transit, yakni empat pelabuhan laut berupa pelabuhan Tianjin, Xingang, Shenzhen, Lianyungang, dan Zhanjiang, serta tiga pelabuhan darat, berupa pelabuhan Lanzhou, Lhasa, dan Xigatse.¹⁰⁶

Satu dampak penting dari protokol transit Nepal- Republik Rakyat China adalah akses Nepal ke pelabuhan-pelabuhan Republik Rakyat China akan melalui enam pos pemeriksaan di Rasuwa, Tatopani (Sindhupalchok), Korala (Mustang), Kimathanka (Sankhuwasabha), Yari (Humla), dan Olangchung Gola (Taplejung).¹⁰⁷

Dari penambahan pelabuhan tersebut, masyarakat Nepal dapat memilih transportasi transit yang digunakan untuk memperluas kegiatan perdagangan ekspor-impor. Masyarakat Nepal memiliki akses ke pelabuhan Republik Rakyat China sebagai alternatif bagi masyarakat

¹⁰⁶ Officials uncertain about Transit and Transportation Protocol signing with China”, The Kathmandu Post, June 16, 2018. h. 4.

¹⁰⁷ Why Nepal’s Access to China Ports Matters The move deserves attention for its potentially wider significance, The Diplomat, <https://thediplomat.com/2018/09/why-nepals-access-to-china-ports-matters/>, diakses pada tanggal 11 September 2019

yang pelabuhan tersebut dapat digunakan dalam perdagangan dengan negara-negara di Asia Timur.¹⁰⁸

Dengan terobosan berupa pelabuhan dari Republik Rakyat China, dalam perdagangan ekspor-impor kedua negara dapat semakin berkembang. Serta, dengan memberikan jaringan akses berupa pelabuhan yang dapat digunakan untuk mencapai wilayah Republik Rakyat China untuk berdagang dan transit. Pihak Republik Rakyat China memberikan akses transportasi kapal dan pelabuhan ke Nepal untuk mengoperasikan dan mengelola layanan tersebut pada protokol transit di bidang perdagangan ekspor-impor Nepal ke Republik Rakyat China hal ini tentunya mempermudah perdagangan ekspor-impor antara Nepal dan Republik Rakyat China. Adanya akses pelabuhan mempermudah akses pengiriman barang serta mempercepat kegiatan perdagangan ekspor-impor untuk pengiriman komoditas Nepal ke Republik Rakyat China dengan biaya yang relatif murah.¹⁰⁹

Untuk menikmati kebebasan di laut lepas, kapal dagang berlayar di bawah bendera Nepal dapat beroperasi di lautan Republik Rakyat China, namun harus tunduk pada hukum di negara Republik Rakyat China.

¹⁰⁸ Why Nepal's Access to China Ports Matters The move deserves attention for its potentially wider significance, The Diplomat, <https://thediplomat.com/2018/09/why-nepals-access-to-china-ports-matters/>, diakses pada tanggal 11 September 2019

¹⁰⁹ Nepal gets access to China ports, analysts say it's a 'huge deal', Aljazeera, <https://www.aljazeera.com/indepth/features/nepal-access-china-ports-analysts-huge-deal-180917163226224.html>, diakses pada tanggal 5 November 2019

yaitu sebesar US \$ 54,06 juta. Serta terdapat peningkatan impor pada tahun 2017 sebesar US \$ 122,99 juta. Melalui implementasi dari protokol transit Nepal dengan Republik Rakyat China pada masa pemerintahan Perdana Menteri Sharma Oli. Serta terdapat peningkatan besaran ekspor ke Republik Rakyat China pada tahun 2017-2018, sebesar US \$ 7,74 juta, hingga besaran ekspor Nepal ke Republik Rakyat China sebesar US \$ 72,71 juta, dengan besaran impor Nepal ke China sebesar US \$ 1.061 juta.

Dengan adanya nilai ekspor dan impor yang mengalami peningkatan, hal tersebut menunjukkan bahwa pemerintah Perdana Menteri Sharma Oli berupaya untuk mensejahterakan masyarakatnya dengan meningkatkan ekspor untuk meningkatkan pendapatan negara Nepal, serta meningkatkan impor dari negara Republik Rakyat China untuk memenuhi kebutuhan masyarakatnya.

Selain adanya peningkatan ekspor-impor terhadap komoditas produk Nepal ke Republik Rakyat China, terdapat penambahan pelabuhan Republik Rakyat China yang secara resmi diberikan tujuh poin transit, yakni empat pelabuhan laut berupa pelabuhan Tianjin, Xingang, Shenzhen, Lianyungang, dan Zhanjiang, serta tiga pelabuhan darat, berupa pelabuhan Lanzhou, Lhasa, dan Xigatse. Selain itu, dengan adanya penambahan layanan akses kereta api, dapat menghubungkan pelabuhan-pelabuhan di Republik Rakyat China, mempercepat laju pengiriman barang dan memberikan alternatif transportasi selain jalur lautan. Selain itu, implementasi protokol transit pada pemerintahan Perdana Menteri

Sharma Oli pada tahun 2016-2018, menyepakati adanya penambahan pelayanan kargo kemas, dengan memberikan solusi angkut barang logistik yang hemat biaya dan efisien untuk Nepal. Untuk memenuhi kebutuhan logistik yang mendukung kegiatan perdagangan ekspor-impor, Republik Rakyat China dan Nepal menyepakati perjanjian terkait dengan pengangkutan, pergudangan, penyimpanan, pembersihan pabean, dan dokumentasi produk ekspor impor.

Republik Rakyat China menginginkan Nepal dapat melakukan kegiatan perdagangan ekspor-impor dapat di lakukan dengan mudah, dengan tidak mempersulit perizinan di perbatasan, serta dengan kecepatan pengiriman barang melalui transportasi kereta api untuk menuju pelabuhan dan pergudangan yang siap untuk di gunakan pada komoditas perdagangan ekspor-impor Nepal.

dan objek yang diteliti adalah implementasi protokol transit terhadap ekspor-impor negara Nepal ke Republik Rakyat China pada pemerintahan Perdana Menteri Sharma Oli tahun 2016-2018. Teknik pengumpulan data pada penelitian ini yaitu melalui dokumentasi berupa data sekunder. Dan teknik analisis data pada penelitian ini yaitu melalui 4 tahap, yaitu pengumpulan data, reduksi data, penyajian data, penarikan kesimpulan. Serta teknik pemeriksaan keabsahan datanya yaitu melalui 4 kriteria, yaitu pengujian kredibilitas, keteralihan dan kebergantungan.

Berdasarkan pada penyajian data dan analisis data yang telah peneliti sajikan pada bab IV, Perdana Menteri Sharma Oli yang berasal dari partai komunis Nepal cenderung lebih intens bekerjasama dengan Republik Rakyat Republik Rakyat China dibandingkan dengan India, implementasi kebijakan protokol transit terhadap ekspor-impor pada masa pemerintahan Sharma Oli, yang di ambil dari awal bulan januari 2015 hingga akhir bulan Desember 2018, terjadi pertumbuhan pada sektor perdagangan ekspor-impor pada tahun 2016 sebesar US \$ 54,06 juta dan impor sebesar US \$ 716,35 juta, pada tahun 2017 ekspor Nepal ke Republik Rakyat China sebesar US \$ 64,97 juta dan impor sebesar US \$ 122,99 juta, hingga tahun 2018 ekspor Nepal ke Republik Rakyat China mencapai US \$ 72,71 juta dan impor mencapai US \$ 1.061 juta. Meskipun ekspor Nepal ke Republik Rakyat China terdapat peningkatan akan tetapi Nepal juga lebih meningkatkan impor dari Republik Rakyat China yang lebih besar di daripada ekspor Nepal ke Republik Rakyat China.

<https://tradingeconomics.com/nepal/imports> diakses pada tanggal 12 September 2019

TRT Melayu, Upaya Untuk Meningkatkan Baik Hubungan Antara China dan Nepal, <http://trt.netr/melayu/dunia/2017/08/17/>, diakses pada tanggal 8 November 2019.

VOA Indonesia, Pemimpin Komunis Nepal Terpilih Jadi Perdana Menteri, <https://www.voaindonesia.com%2Fa%2Fpemimpin-komunis-nepal-terpilih-jadi-perdana-menteri%2F4255839.html>, (diakses pada 1 November 2019).

Why Nepal's Access to China Ports Matters The move deserves attention for its potentially wider significance, The Diplomat, <https://thediplomat.com/2018/09/why-nepals-access-to-china-ports-matters/>, diakses pada tanggal 11 September 2019

World Integrated Trade Solution, Nepal Trading, <https://wits.worldbank.Org/countrysnapshot/en/NPL> diakses pada tanggal 30 Oktober 2019

World Integrated Trade Solution, Nepal Trading, <https://wits.worldbank.org/CountryProfile/en/Country/NPL/Year/2017/TradeFlow/Import/Partner/CHN/Product/all-groups#> diakses pada tanggal 28 Desember 2018

World Integrated Trade Solution, Nepal Trading, <https://wits.worldbank.org/CountryProfile/en/Country/NPL/Year/2016/TradeFlow/Export/Partner/CHN/Product/all-groups#> diakses pada tanggal 28 Desember 2019